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Acusado de feminicídio vai 
a júri popular em Sumaré

morre presidente de escola 
de samba de Hortolândia
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O juiz da 2ª Vara Criminal de 
Sumaré, Leonardo Delfino, de-
terminou que L. C. F. S., seja 
submetido a julgamento pelo 
Tribunal do Júri pelo homicídio 
qualificado de sua companhei-
ra, Paula Helena Morais Siano, 
de 29 anos. O crime ocorreu na 
madrugada do dia 22 de maio 
de 2024, no Jardim Maracanã. 
Ele é acusado de matar a mu-
lher por asfixia. O caso se con-
figura como feminicídio. O Mi-
nistério Público denunciou L. 
por homicídio qualificado por 
motivo torpe, emprego de asfi-
xia e feminicídio, no contexto de 
violência doméstica.        PÁGINA 08

Valdir Luís Saraiva Gallo, de 70 
anos, presidente e fundador da 
escola de samba Galo de Ouro, 
em Hortolândia, morreu nes-
ta quarta-feira (12), vítima de 
um tiro no olho durante um as-
salto ocorrido em 14 de janei-
ro, no bairro Chácaras Assay. 
A filha dele confirmou a infor-
mação ao Tribuna Liberal. De 
acordo com a Polícia Civil, a ví-
tima conduzia uma motocicle-
ta BMW quando foi baleada du-
rante um tiroteio entre um as-
saltante e um militar da reserva. 
Gallo ficou internado no Hos-
pital Estadual Sumaré (HES) e 
passou por cirurgia.       PÁGINA 08 Paula Helena Morais Siano, de 29 anos, foi enforcadaValdir Luís Saraiva Gallo, de 70 anos, não resistiu

Paulínia terá Cartório de 
Registro de Imóveis       PÁGINA 06

Ana Perugini discute fila 
de espera por cirurgias PÁGINA 06

Sumaré promulga lei que veta 
racista de assumir cargo   PÁGINA 03

APRovAdo NA AlESP

CâmARA dE HoRTolâNdIA

EFETIvo oU ComISSIoNAdo

Região já registra quatro mortes por
dengue e se aproxima de 4 mil casos
Sumaré confirma dois óbitos de homens de 60 e 49 anos, moradores de Nova Veneza e do Centro da cidade; 
Monte Mor contabiliza primeira morte, diz governo estadual; Nova Odessa tem menor contaminação   PÁGINA 05

mElHoR IdAdE

divulgação

O Teatro Elizabeth Keller de Matos, no Jardim Amanda, esteve 100% ocupado, 
nesta quarta-feira (12), para a 6ª Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa 
Idosa, realizada pela Prefeitura de Hortolândia. Durante a abertura do evento, o 
prefeito Zezé Gomes (Republicanos) anunciou a previsão de novas unidades para 
oferta de atividades específicas para a Melhor Idade na região do Jardim Rosolém, 
Nova Europa e Jardim Amanda.                                                                                    PÁGINA 04

Zezé Gomes confirma espaço 
para atender idosos no Rosolém

Ação PENAlPRoGRAmAS FEdERAIS

divulgação

O ex-prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi (PSD), foi interrogado pela Justi-
ça durante a ação penal que apura sua possível participação na “expulsão” de 
moradores de rua para a cidade de Boituva em meados de 2021. A audiência de 
instrução ocorreu de forma virtual e foi conduzida pelo juiz Gustavo Nardi, em 
Monte Mor. Na audiência, foram ouvidas testemunhas de defesa e, posterior-
mente, Brischi foi interrogado. Os depoimentos foram gravados.                 PÁGINA 06

Um total de 695 famílias de Nova Odessa beneficiárias do Programa Bolsa Família, 
BPC (Benefício de Prestação Continuada) e Tarifa Social de Energia Elétrica deve atua-
lizar seus dados gradualmente no CadÚnico (Cadastro Único de Programas Sociais 
do Governo Federal) entre este mês de março e fevereiro de 2026, sob o risco de te-
rem seus benefícios cortados. O alerta é da Diretoria de Gestão Social do município, 
que já está entrando em contato com os responsáveis por cada família.              PÁGINA 07

Brischi é interrogado após 
‘expulsar’ moradores de rua

695 famílias podem 
ter benefícios cortados 

em Nova odessa
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Um assunto que deixa apreensiva 
a população no mundo inteiro 
pelas consequências são as mu-

danças climáticas. Isso é natural porque 
já tem gerado sérias adversidades e ain-
da podem provocar mais ainda no futuro 
se não forem trabalhadas. O saneamento 
básico é um dos setores que sentem mais os im-
pactos desses desequilíbrios climatológicos e tem 
sofrido como nunca com as frequentes ondas de 
calor, secas e tempestades.  

Os serviços de abastecimento de água, coleta e 
tratamento de esgotos; e os sistemas de drenagem 
e manejo da água das chuvas, por exemplo, ten-
dem a ficar mais sobrecarregados em razão des-
sas transformações no planeta. A infraestrutura 
de saneamento básico pode ficar comprometida 
e contribuir com mais alagamentos, e paradoxal-
mente também ter menos oferta de água potável, 
além da contaminação 
das respectivas fontes.  
As enchentes geram ain-
da riscos de danificar ou 
sobrecarregar sistemas 
de esgoto e tratamento, 
causando o transborda-
mento de águas residuais 
da chuva.

No bojo dos prejuízos, 
as tempestades podem aumentar a concentra-
ção de sedimentos nos mananciais, e isso às ve-
zes provocam alagamentos e contaminação. Do 
outro lado, as secas que afetam uma região ten-
dem a prejudicar o abastecimento vindo dos ma-
nanciais, diminuindo a disponibilidade de água 
e, por consequência, é preciso recorrer a fontes 
alternativas de menor qualidade.

Já as ondas de calor atingem diretamente os 
corpos d’água como lagos, mares, rios, represas, 
açudes e outros, que apresentam mais presença 
de elementos contaminantes, além de elevar o 
consumo de energia elétrica como consequên-
cia do maior uso de ar-condicionado e ventila-
dores. A elevação das temperaturas tem poten-
cial de estimular a proliferação de algas nocivas 
e outros agentes patogênicos, diminuindo a qua-
lidade da água disponível para a população. Es-
te líquido mais aquecido favorece o crescimento 
de plantas tóxicas e outros patógenos, reduzin-
do sua qualidade.

Nos ambientes aquáticos a partir do cresci-
mento de certos nutrientes eventualmente ocor-
re a eutrofização (processo de poluição de cor-
pos de água por inúmeros fatores como esgotos, 
efluentes, agrotóxicos, fezes de bovinos, mortes 
em grande escala de animais ou plantas, além 
outras causas). O fenômeno às vezes surge natu-
ralmente, mas pode acontecer por causa de ati-
vidades dos seres humanos. Cientistas verifica-
ram que vários problemas de eutrofização têm 
sido agravados pelo aquecimento global.

Além do crescimento de algas e bactérias pre-
judiciais à saúde, este processo de eutrofização 
pode provocar danos significativos ao meio aquá-
tico, como, por exemplo, a extinção de peixes e 
espécies benéficas. Com este tipo ocorrência a 

falta de sistemas adequados de coleta e 
de tratamento de esgoto contribui para a 
poluição de rios, lagos, represas e mares.

Outro aspecto a ser considerado nesta 
inquietante problemática é a elevação do 
nível do mar. As regiões litorâneas têm a 
possibilidade de sofrer com a salinização 

de fontes de água doce, o que complica o acesso 
à água potável e por consequência a operação de 
sistemas de saneamento.

Apesar de um grupo social negá-los fervorosa-
mente, os novos eventos climáticos já são parte 
efetiva da atual era da humanidade, e estão obri-
gando o poder público a planejar melhor estra-
tegicamente seus recursos e investimentos. Não 
se pode mais negar, portanto, a necessidade de 
criação de alternativas para adaptação diante das 
novas adversidades, visando todo o conjunto de 
serviços de saneamento, bem como a própria re-

siliência da população.
O que já se sabe niti-

damente é que as mu-
danças climáticas preju-
dicam os cidadãos por-
que também afetam de 
diversas formas o sanea-
mento. E se a infraestru-
tura básica de serviços é 
insuficiente ou precária 

os impactos climáticos ficam ainda mais acen-
tuados. Os efeitos na saúde pública são inegá-
veis, porque a interrupção de serviços de sa-
neamento por causa de desastres naturais au-
menta os riscos de epidemias ou outras enfer-
midades transmitidas pela água, como a cóle-
ra e a hepatite A.  

No ano passado, as gigantescas inundações que 
ocorreram no Rio Grande do Sul foram exemplos 
de como a falta de sincronia entre a infraestru-
tura disponível e as ações de enfrentamento das 
recentes crises climáticas podem agravar terri-
velmente a situação. O governo gaúcho classifi-
cou o acontecimento como “a maior catástrofe 
climática” da história do Estado.

Em contrapartida, já há várias soluções e adap-
tações para enfrentar esse novo desafio da hu-
manidade. Um deles é estabelecer uma infraes-
trutura resiliente, implementando construções 
de sistemas de saneamento capazes de resistir a 
eventos climáticos extremos, como redes de es-
goto subterrâneas e estações de tratamento de 
esgoto mais resistentes. É importante também 
fazer uma gestão integrada de recurso hídricos, 
criação de mais áreas verdes, e implantação de 
sistemas de drenagens sustentáveis.

Definitivamente, indivíduos sem acesso a ser-
viços de saneamento básico são mais suscetí-
veis aos efeitos das transformações no clima. 
A ligação entre mudanças climáticas e sanea-
mento básico demanda medidas coordenadas 
e sustentáveis para proteger tanto as popula-
ções quanto os ecossistemas. É muito bem-vin-
da também a promoção de campanhas educati-
vas para conscientizar a população sobre a im-
portância do saneamento básico para encarar 
as mudanças climáticas.

As mudanças climáticas 
e o saneamento básico

Francisco Carlos Oliver é diretor técnico industrial da Fluid Feeder Indústria e Comércio Ltda., especializada em 
tratamento de água e de efluentes por meio de soluções personalizadas. www.fluidfeeder.com.br 
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Nos últimos anos, o 
ambiente corporati-
vo passou por trans-

formações profundas impul-
sionadas pela pandemia de 
Covid-19. O impacto na saú-
de mental dos trabalhadores 
se tornou uma questão preo-
cupante para as organizações, 
refletindo-se no aumento alar-
mante dos afastamentos por 
transtornos emocionais. De 
acordo com dados do Minis-
tério da Previdência Social di-
vulgados nesta segunda (10), o 
Brasil registrou, em 2024, mais 
de 470 mil afastamentos do tra-
balho por ansiedade e depres-
são, o maior número em dez 
anos, representando um cres-
cimento de 68% em relação ao 
ano anterior. O tema é delica-
do e precisa ser tratado com ur-
gência pelas corporações. 

O psicanalista Betto Alves, 
mestre em Ciências da Admi-
nistração de Empresas pela 
MUST University, da Flórida 
(EUA), aprofundou esse tema 
em seu estudo “A Inteligência 
Emocional Pós-Pandemia no 
Ambiente Empresarial”. A pes-
quisa evidencia a relevância da 
inteligência emocional como 
ferramenta essencial para aju-
dar as empresas a enfrentarem 
os desafios pós-pandemia, pro-
movendo um ambiente de tra-
balho que se preocupa além da 
produtividade, também com o 
bem-estar dos colabores. 

“A pandemia deixou cicatri-
zes profundas na sociedade e 
no mercado de trabalho. O lu-
to coletivo, o estresse emocio-
nal do isolamento e a insegu-
rança financeira são fatores 
que impactam diretamente o 
bem-estar das pessoas e que 
são sentimentos que perma-
necem até hoje, mesmo após 
cinco anos. As empresas pre-
cisam reconhecer essa reali-
dade e investir no desenvolvi-
mento da inteligência emocio-
nal para lidar com essas ques-
tões de forma eficaz”, afirma 
Betto Alves.

Medidas preventivas 
e FisCalizaçãO
Diante do crescente núme-

ro de afastamentos por trans-
tornos mentais, o governo fe-
deral entendeu a importância 
de intervir e orientar as melho-
res práticas para as empresas, 
por isso atualizou a NR-1, nor-
ma reguladora que estabelece 
diretrizes sobre saúde no am-
biente de trabalho. A partir de 
agora, as empresas serão fis-
calizadas e poderão ser pena-
lizadas caso não implemen-
tem medidas adequadas para 
garantir a saúde emocional de 
seus colaboradores.

COMO as eMpresas 
pOdeM agir?
Empresas que desejam mi-

nimizar os impactos da crise 
emocional e melhorar a pro-
dutividade devem adotar me-
didas como:

Capacitação de líderes - Trei-
nar gestores para reconhecer si-
nais de sofrimento emocional e 
criar um ambiente de suporte.

Como as empresas 
podem enfrentar 

os desafios 
no ambiente 
de trabalho

Betto alves
é especialista no desenvolvimento de 

treinamentos presenciais e em plataformas 
EAD, ministrando palestras para líderes e 

colaboradores em empresas de diversos setores, 
abordando temas como Gestão de Pessoas, 

Diversidade & Inclusão, Reprogramação 
de Hábitos, Maximização de Resultados e 

Otimização de Processos. 
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Concurso 2838
Terça-feira, 11 de março de 2025

Concurso 3339
Terça-feira, 11 de março de 2025

Concurso 2785
Segunda-feira, 10 de março de 2025

1º sOrteiO

2º sOrteiO

Concurso 2744
Segunda-feira, 10 de março de 2025

Concurso 6677
Terça-feira, 11 de março de 2025

04  07  29  32  36  53

07  12  17  23  29  41

02  07  17  29  31  38

03   04   05   09   10
11   12   13   14   16
17   19   21   24   25

03   05   07   10   21
24   26   35   38   43
49   67   75   76   77
81   85   91   93   96

17   52   69   72   75

Clima região

Sol com muitas nuvens de 
manhã e pancadas de chuva à 

tarde. À noite a chuva para.

TEMpERATuRA

mínima 20 o  l  máxima 29 o

“Além do crescimento de algas e 
bactérias prejudiciais à saúde, este 

processo de eutrofização pode provocar 
danos significativos ao meio aquático, 

como, por exemplo, a extinção de 
peixes e espécies benéficas”
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Zezé Gomes 
anuncia espaço 
para Melhor Idade 
no Jardim RosolémCidades

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou uma Mo-
ção de Congratulação em 
reconhecimento ao traba-
lho do delegado Eduardo 
Salge da Fonseca e Cunha, 
titular da Delegacia de De-
fesa da Mulher (DDM) de 
Sumaré. A homenagem, de 
autoria do vereador Alan 
Leal (PRD), frisou a compe-
tência e o compromisso do 
delegado com a segurança 
pública, especialmente em 
casos de grande repercus-
são na cidade.

Recentemente, Eduardo 
Salge e sua equipe conduzi-
ram a investigação que re-
sultou na prisão de uma ba-
bá suspeita de drogar uma 
bebê de apenas 10 meses 
com cocaína e anestésicos. 
A atuação rápida e precisa 
foi essencial para garantir 
a segurança da criança e a 
devida apuração dos fatos, 
segundo o vereador.

Natural de Niterói, Eduar-
do Salge se destacou ao con-
quistar o primeiro lugar no 
concurso da Polícia Civil do 

Estado de São Paulo. Aos 32 
anos, já havia sido aprovado 
em outros dois concursos 
públicos nos estados do Es-
pírito Santo e do Rio Gran-
de do Norte. Desde que as-
sumiu a DDM de Sumaré, 
em novembro de 2024, tem 
se dedicado ao combate à 
violência contra a mulher e 
à proteção das vítimas, con-
solidando-se como uma re-
ferência na segurança pú-
blica local.

Segundo Alan Leal, “a 
atuação do delegado Eduar-

do Salge reforça a importân-
cia da Polícia Civil no com-
bate à criminalidade e na 
defesa dos mais vulnerá-
veis. Seu trabalho merece 
reconhecimento e respeito”.

A Moção de Congratula-
ção aprovada pela Câmara 
destaca o impacto positivo 
de sua atuação para a ci-
dade e reafirma o compro-
misso do Legislativo com a 
valorização dos profissio-
nais que dedicam suas vi-
das à justiça e à segurança 
da população.        | Da Redação

Câmara homenageia delegado Eduardo Salge por atuação exemplar

Alan Leal apresentou moção de reconhecimento 
pelo trabalho do delegado da DDM de Sumaré
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Iniciativa do vereador Alan Leal (PRD) determina que qualquer pessoa condenada por discriminação racial sem a 
possibilidade de recursos na Justiça seja impedida de ser nomeada tanto na Prefeitura quanto na Câmara Municipal

Hélio promulga lei que proíbe racista 
de ocupar cargo público em Sumaré

Com a promulgação pela Câmara, legislação entra em vigor e espelha projetos em outras cidades da região

O presidente da Câmara 
de Sumaré, Hélio Silva (Ci-
dadania), acaba de promul-
gar a Lei 7412, de 2025, que 
proíbe a nomeação de pes-
soas condenadas por cri-
mes de racismo para car-
gos públicos na adminis-
tração municipal.

A iniciativa, de auto-
ria do vereador Alan Leal 
(PRD), e apoiada por ou-
tros parlamentares, orde-
na que qualquer pessoa 
condenada, com senten-
ça transitada em julgado 
(ou seja, sem a possibilida-
de de recurso), por atos de 
discriminação racial, não 
poderá ocupar cargos efe-
tivos ou comissionados se-
ja na Prefeitura ou no Le-
gislativo sumareense.

Segundo o texto da lei, 
a restrição permanece até 
o cumprimento integral 
da pena, sua extinção por 
decisão judicial ou reabi-
litação judicial. A partir de 

agora, o Executivo muni-
cipal terá um prazo de 90 
dias para regulamentar a 
aplicação da norma.

Com essa legislação, Su-
maré se junta a outras cida-

des que têm adotado medi-
das para fortalecer o com-
bate ao racismo institucio-
nal e estrutural, promoven-
do um ambiente mais justo 
e inclusivo para todos.

Em janeiro, o Tribuna Li-
beral noticiou que a Câma-
ra havia começado a ana-
lisar o projeto. Segundo o 
autor, a medida busca ali-
nhar a administração públi-

ca aos princípios de igual-
dade e respeito aos direitos 
humanos. Alan Leal enfati-
zou que a legislação federal 
já considera crimes de racis-
mo como práticas gravís-

simas, merecendo atenção 
especial no âmbito públi-
co. Ele argumentou que im-
pedir que condenados por 
racismo assumam funções 
públicas é uma maneira de 
preservar a ética, a morali-
dade e o compromisso com 
os direitos humanos na ges-
tão pública.

“A vedação à nomeação 
de pessoas condenadas por 
tais crimes, até o cumpri-
mento total da pena, repre-
senta um importante ins-
trumento para garantir que 
o serviço público esteja ali-
nhado com os valores de 
inclusão, diversidade e res-
peito à dignidade humana”, 
defendeu o parlamentar.

Propostas semelhan-
tes provocam repercus-
são regional entre setores 
da sociedade civil e orga-
nizações ligadas à luta por 
igualdade racial. Projetos 
com a mesma finalidade 
já tramitam e são debati-
dos em outras cidades da 
região de Campinas, como 
Hortolândia.

fotos: divulgação
Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Nesta quinta-feira (13), 
a Câmara Municipal de 
Sumaré realiza a sessão 
solene de entrega dos di-
plomas Cida Seg ura e 
Anita Garibaldi a mulhe-
res de destaque no muni-
cípio. O evento acontece 
a partir das 19h, no Anfi-
teatro Dirce Dalben, no 
antigo Seminário de No-
va Veneza (Avenida Bra-
sil, 1.111). Serão homena-

geadas 15 personalidades 
indicadas pelos vereado-
res e aprovadas por todos 
os parlamentares.

On ze mu l heres de-
vem receber o Diploma 
de Honra ao Mérito Cida 
Segura, são elas: Aman-
da Barros (homenageada 
pelo vereador Allan San-
galli); Daniela Maciel Gois 
Cardoso (homenageada 
pelo vereador César Bian-

chi); Elza de Oliveira (ho-
menageada pelo vereador 
Rudinei Lobo); Getrudes 
Barreto Pereira (homena-
geada pelo vereador Tava-
res); Ivonete Ribeiro (ho-
menageada pelo vereador 
Professor Edinho); Maga-
li Inácio de Alcântara (ho-
menageada pelo vereador 
Alan Leal); Rosangela Pa-
ranhos (homenageada pe-
lo vereador Dudu Lima); 

Selma Koshoji (homena-
geada pelo vereador Hé-
lio Silva); e Simone Maciel 
(homenageada pelo verea-
dor Lucas Agostinho).

O Diploma de Honra 
ao Mérito Anita Garibal-
di, por sua vez, será entre-
gue a seis homenageadas: 
Adriana de Souza Aquino 
(homenageada pelo verea-
dor Allan Sangalli); Dal-
va Gouveia (homenagea-

da pelo vereador Dudu Li-
ma); Heluana Camila Nor-
te (homenageada pelo ve-
reador Alan Leal); Marilza 
Fonseca de Souza (home-
nageada pelo vereador Cé-
sar Bianchi); Simone Vie-
gas da Silva (homenagea-
da pelo vereador Rudinei 
Lobo); e Terezinha Ricar-
do de Freitas (homenagea-
da pelo vereador Geraldo 
Medeiros).

As duas homenagens 
do Legislativo sumareen-
se são tradicionalmente 
entregues em março, mês 
em que é celebrado o Dia 
Internacional da Mulher. 
Os diplomas estão previs-
tos no Decreto Legislativo 
nº 521/2021, que compila 
as disposições que disci-
plinam as honrarias insti-
tuídas pela Câmara. 

| Da Redação

Legislativo rende honrarias a 15 mulheres destaque de Sumaré

A Represa Marcelo Pe-
droni, um dos principais 
pontos turísticos e de pre-
servação ambiental de Su-
maré, recebeu o plantio de 
120 mudas de Ipê. A ação 
faz parte do projeto de re-
vitalização do local, com o 
objetivo de fortalecer a ar-
borização e contribuir pa-

ra a recuperação ambien-
tal da região.

As mudas plantadas in-
cluem exemplares das es-
pécies de ipê roxo, ama-
relo e branco. Essas árvo-
res são conhecidas por sua 
beleza e por desempenha-
rem um papel fundamen-
tal na preservação do meio 
ambiente. Além de forne-
cerem sombra e melhora-
rem a qualidade do ar, os 

ipês atraem polinizadores 
como abelhas e pássaros, 
promovendo a biodiversi-
dade local.

O secretário de Susten-
tabilidade de Sumaré, Gui-
lherme Dall’Orto, destacou 
a importância da iniciati-
va. “O plantio dessas mu-
das representa um compro-
misso da nossa gestão com 
a recuperação ambiental e 
o lazer da população. A Re-

presa do Marcelo é um pa-
trimônio natural da cidade 
e essa ação contribui dire-
tamente para sua revitali-
zação”, disse.

A Represa do Marcelo é 
um ponto turístico de re-
ferência desde a década de 
1940. Além de sua impor-
tância histórica, o local de-
sempenha um papel essen-
cial na preservação ambien-
tal e no lazer dos visitantes.

120 mudas de ipê são plantadas na Represa do Marcelo
REvITAlIZAção E ARboRIZAção

Da Redação  l  SUMARÉ
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Mudas plantadas incluem exemplares 
das espécies de ipê roxo, amarelo e branco

divulgação



O deputado estadual Ra-
fa Zimbaldi (Cidadania) e o 
prefeito Zezé Gomes (Repu-
blicanos), participaram de 
uma reunião no Departa-
mento de Águas e Energia 
Elétrica (DAEE), em Pira-
cicaba, e discutiram pro-
jetos de infraestrutura hí-
drica para o município. O 
encontro foi conduzido por 
Felipe Gobet de Aguiar, res-
ponsável pela Bacia do Mé-
dio Tietê no DAEE.

Durante a reunião, o 
prefeito apresentou pedi-
dos de obras para Horto-
lândia, entre elas a cana-
lização do córrego Jacuba, 
na Vila Inema, e no Parque 
Santa Emília. A interven-
ção é fundamental para re-
duzir riscos de enchentes 
e garantir mais segurança 
para os moradores.

Além disso, o deputado 
reforçou o compromisso de 

intermediar junto ao go-
verno estadual novas obras 
para melhorar a drenagem 
e a infraestrutura de águas 
pluviais na cidade. “Nosso 
objetivo é garantir inves-
timentos que tornem Hor-
tolândia mais resiliente às 
chuvas e ao crescimento 
urbano. Vamos continuar 
trabalhando para viabili-
zar essas melhorias”, afir-
mou Rafa Zimbaldi. O de-
putado tem realizado agen-
das em diversas cidades da 
Região Metropolitana de 
Campinas para anunciar 
a destinação de recursos 
estaduais.

“Nos últimos 20 anos, 
Hortolândia vive um ciclo 
de desenvolvimento no 
qual as parcerias têm sido 
fundamentais. Avançamos 
na questão do saneamento 
e já fomos considerados a 
segunda cidade em coleta 

e tratamento de esgoto no 
país. Hoje, coletamos 98% 
e tratamos 100% dos detri-
tos gerados. O trabalho de 
macrodrenagem também 
avançou nesse período. A 
construção de dois reser-
vatórios garantiu o fim das 
enchentes na região central 
e ainda contribuiu para a 
melhoria da temperatura 
em nossa cidade. Precisa-
mos avançar nesse setor”, 
afirmou o prefeito.

A articulação junto ao 
DAEE busca assegurar que 
os projetos avancem e se-
jam incluídos nas próximas 
fases de planejamento do 
órgão estadual. “A infraes-
trutura hídrica é uma prio-
ridade para a cidade, e essa 
parceria com o governo es-
tadual é essencial para via-
bilizar essas obras”, ressal-
tou o prefeito.

| Da Redação

Rafa Zimbaldi e Zezé vão ao DAEE 
e tratam de obras de infraestrutura
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Também estão previstas novas áreas para idosos de Hortolândia na região do Jardim Nova Europa e Jardim Amanda; 
confirmação ocorreu durante 6ª Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa; espaço será usado por concessão

Zezé Gomes anuncia espaço para 
Melhor Idade no Jardim Rosolém

Chefe do executivo disse que chamamento público para construir local no Rosolém ocorre até o final de março

O Teatro Elizabeth Keller 
de Matos, no Jardim Aman-
da, esteve 100% ocupado, 
nesta quarta-feira (12), pa-
ra a 6ª Conferência Munici-
pal dos Direitos da Pessoa 
Idosa, realizada pela Pre-
feitura de Hortolândia. Du-
rante a abertura do even-
to, o prefeito Zezé Gomes 
(Republicanos) anunciou 
a previsão de novas unida-
des para oferta de ativida-
des específicas para a Me-
lhor Idade na região do Jar-
dim Rosolém, Nova Europa 
e Jardim Amanda. De acor-
do com o prefeito, o cha-
mamento público para a 
construção do espaço pre-
visto para o Rosolém acon-
tecerá até o final do mês. 
A obra será em um espa-
ço utilizado por concessão, 
onde será construído um 
salão público de aproxima-
damente 400 metros.

“Cada região da cida-
de necessita de um espa-
ço para as atividades dos 
nossos idosos. Até o final 
deste mês teremos o cha-
mamento público para a 
concessão da área no Jar-
dim Rosolém, onde tere-
mos o novo salão. Já temos 

os espaços da Melhor Ida-
de no Remanso Campinei-
ro e no Jardim Amanda, on-
de construiremos mais um 
destes espaços. A região do 
Jardim Nova Europa tam-
bém não ficará de fora. En-
fim, estamos atentos para 
continuarmos os trabalhos 
que ofereçam saúde, qua-
lidade de vida e inclusão a 
estas pessoas tão queridas 

que ajudam a construir a 
história da nossa cidade”, 
comentou o prefeito.

O tema da 6ª Conferên-
cia Municipal dos Direitos 
da Pessoa Idosa deste ano 
foi “Envelhecimento Multi-
cultural e Democracia: Ur-
gência por Equidade, Direi-
tos e Participação”. No even-
to também foram debatidos 
os temas propostos duran-

te o mês passado, em qua-
tro pré-conferências: “Fi-
nanciamento das políticas 
públicas para a ampliação 
e garantia dos direitos so-
ciais: Fortalecimento de po-
líticas para a proteção à vi-
da, à saúde e para o acesso 
ao cuidado integral da pes-
soa idosa”; “Proteção e en-
frentamento contra quais-
quer formas de violência, 

abandono familiar e social 
da pessoa idosa”; “Partici-
pação social, protagonismo 
e vida comunitária na pers-
pectiva das múltiplas velhi-
ces” e “Consolidação e for-
talecimento da atuação dos 
conselhos de direitos das 
pessoas idosas como polí-
tica do Estado brasileiro”.

“Após estas pré-confe-
rências, estamos aqui con-

versando sobre assuntos 
importantes para fortale-
cermos as ações desenvol-
vidas para a Melhor Idade, 
de acordo com a necessida-
de deste grupo que já fez e 
continua fazendo tanto por 
Hortolândia. Esta manhã é 
muito especial e com mui-
to carinho estamos aqui 
firmando nosso compro-
misso, principalmente com 
a saúde e o bem-estar da 
pessoa idosa”, comentou a 
primeira-dama, secretária 
de Inclusão e Desenvolvi-
mento Social e presidente 
do Fundo Social de Solida-
riedade, Maria dos Anjos.

A deputada Ana Perugi-
ni (PT) também participou 
da cerimônia de abertura 
da conferência, evento que 
teve plenárias para defi-
nir as propostas que serão 
levadas à 16 ªConferência 
Estadual do Idoso que será 
realizada entre os dias 17 a 
21 de agosto deste ano, em 
cidade a ser definida após 
processo licitatório, esco-
lha dos delegados, além de 
palestra da Dra. Reina Ce-
li de Lima Happ, médica 
da família em Hortolân-
dia desde 2004, com dicas 
que têm o objetivo de oti-
mizar e melhorar a longe-
vidade do idoso.

Da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

encontro marcou busca por soluções estruturais para Hortolândia

fotos: divulgação

Região contemplaDa
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Justiça manda 
acusado de matar 
mulher por asfixia 
a júri em SumaréCidades

A Associação Projeto 
Águia está com inscrições 
abertas para a Oficina Cul-
tural de Percussão. As au-
las gratuitas serão realiza-
das às segundas-feiras, das 
19h às 20h, na sede Ninho 
da Águia, localizada na Rua 
José Evangelista da Cruz, 
51, na Vila São Pedro, em 
Hortolândia.

A oficina tem o objetivo 
de proporcionar acesso ao 
aprendizado musical para 
pessoas que desejam iniciar 
sua jornada na percussão, 
mas que ainda não possuem 
formação musical. A inicia-
tiva busca democratizar o 
conhecimento sobre a mú-
sica, promovendo a discipli-
na, a socialização e a valori-
zação da cultura brasileira.

instrumentos; exercícios 
de fortalecimento e alon-
gamento, preparação física 
para tocar com resistência e 
precisão; e audição das refe-
rências do samba raiz, es-
tudo de grandes mestres e 
seus estilos musicais.

 Para garantir a inclusão 
de todos os interessados, o 
Projeto Águia fornecerá os 
instrumentos necessários 
para a prática durante as 
aulas, permitindo que nin-
guém fique de fora por fal-
ta de recursos.

Através da socialização 
proporcionada pelo cur-
so, os participantes terão a 
oportunidade de desenvol-
ver habilidades interpes-
soais, aprender a respeitar 

ritmos coletivos e sincroni-
zar esforços para um resul-
tado harmônico. Essas li-
ções extrapolam o campo 
da música e se aplicam di-
retamente a desafios do co-
tidiano, tornando-se uma 
ferramenta para a constru-
ção de um futuro melhor.

Como PartiCiPar
As Oficinas Culturais 

do Projeto Águia são aber-
tas à população e oferecem 
oportunidades para quem 
deseja aprender e se apro-
fundar no universo cultu-
ral. Para se inscrever no 
Curso de Percussão, basta 
comparecer à sede do pro-
jeto e realizar a inscrição 
presencialmente.

Projeto Águia abre inscrições para 
oficina cultural em Hortolândia

Objetivo das aulas gratuitas é incentivar aprendizado musical, cultural e transformação social

divulgação

aulaS de PerCuSSão

A Secretaria de Saúde 
de Sumaré informou nes-
ta quarta-feira (12) que as 
duas mortes em decorrên-
cia de dengue no municí-
pio se referem a dois ho-
mens, ambos sem comor-
bidades, que estavam in-
ternados no Hospital Es-
tadual Sumaré (HES). O 
primeiro óbito foi de um 
homem de 60 anos, mora-
dor da região de Nova Ve-
neza, que faleceu no dia 5 
de março. A segunda víti-
ma foi um homem de 49 
anos, morador da região 

central, que veio a óbito 
no dia 7 de março.

O município mantém 
um trabalho contínuo no 
combate ao Aedes aegyp-
ti, transmissor da den-
gue. As equipes do Con-
trole de Arboviroses têm 
intensificado ações nas 
regiões que apresentam 
maior incidência de casos 
da doença. Desde segun-
da-feira (10), agentes de 
endemias estão atuando 
no Jardim Dall’Orto com 
visitas casa a casa, busca 
ativa de casos suspeitos e 

positivos, inspeção e lim-
peza de quintais, aplica-
ção de larvicidas quan-
do necessário, retirada 
de materiais inservíveis e 
distribuição de telas mili-
métricas para evitar cria-
douros do mosquito.

Além dessas medidas, os 
moradores recebem orien-
tações sobre os sintomas 
da dengue e formas de pre-
venção. A prefeitura tam-
bém reforçou as ações nos 
pontos estratégicos da ci-
dade para ampliar o com-
bate ao mosquito. 

moNte mor
A Prefeitura de Monte 

Mor informou que de janei-
ro deste ano até esta quar-
ta-feira (12) não havia con-
firmado nenhuma morte. 
O Estado, porém, confirma.

“No momento, há duas 
mortes em investigação. A 
Secretaria Municipal de Saú-
de está aguardando o resul-
tado dos exames que estão 
sendo feitos pelo Institu-
to Adolfo Lutz. Ainda não é 
possível afirmar que a den-
gue tenha sido a causa destes 
óbitos”, afirma.     | Paulo Medina

Vítimas de Sumaré eram homens de 60 e 49 anos

QuiNta-Feira
13 de MARÇO de 2025
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local: Projeto Águia – Ninho da Águia
Aulas: Segundas-feiras, às 19h

Endereço: Rua José evangelista da Cruz, 51 - 
Vila São Pedro, Hortolândia

Mais informações pelo WhatsApp: 
(19) 9-9459-3121 (horário comercial)

SerViÇo
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Secretaria Estadual de Saúde informou que Sumaré, Nova Odessa, Hortolândia, Paulínia e Monte Mor vivem avanço 
das infecções em 2025; Sumaré registrou dois óbitos, Monte Mor tem um, mas prefeitura diz que aguarda resultado

As cidades da região en-
frentam nas últimas sema-
nas um avanço preocupan-
te da dengue, com quase 
4 mil casos confirmados 
e quatro mortes já regis-
tradas, segundo a Secre-
taria de Estado da Saúde. 
Além de Hortolândia, Mon-
te Mor e Sumaré já conta-
bilizam mortes pela doen-
ça em 2025.

De acordo com levanta-
mento do Tribuna Liberal 
junto ao governo estadual, 
Hortolândia lidera o núme-
ro de infecções entre as ci-
dades da região, com 1.531 
casos confirmados e uma 
morte causada pela doença.

Sumaré também apre-
senta cenário semelhante, 
com 1.083 casos de dengue 
e duas mortes confirmadas 
pelo Estado. Em Paulínia, 
foram contabilizados 669 
casos, mas sem vítimas fa-
tais até o momento. Monte 
Mor confirmou 195 casos e 
registrou um óbito, enquan-
to Nova Odessa apresenta a 

Nova Odessa possui menor o número de casos até o momento e nenhuma morte

Região ultrapassa 3,6 mil casos de 
dengue e contabiliza quatro mortes

Paulo medina  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Hortolândia: 1.531 casos de dengue  
e uma morte confirmada

monte mor: 195 casos de dengue  
e uma morte confirmada

Nova odessa: 171 casos de dengue  
e nenhuma morte

Paulínia: 669 casos de dengue e nenhuma morte

Sumaré: 1.083 casos de dengue e duas mortes

Fonte: Secretaria de estado da Saúde

iNFeCÇõeS Por deNgue em 2025

menor incidência, com 171 
casos e nenhuma morte.

A alta incidência da 
doença tem exposto a ne-
cessidade ampliar medidas 

preventivas e de combate 
ao mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor da dengue. 
Autoridades de saúde reco-
mendam a eliminação de 

possíveis criadouros, como 
recipientes com água pa-
rada, além do uso de repe-
lentes e a busca por atendi-
mento médico ao apresen-

aRQuivo | TRiBuNa liBERal tar sintomas como febre al-
ta, dores no corpo e man-
chas vermelhas na pele.

As prefeituras da região 
têm informado a intensifi-
cação de ações de controle, 
incluindo nebulização em 
áreas críticas, campanhas 
educativas e mutirões pa-
ra eliminar focos do mos-
quito. No entanto, a colabo-
ração da população é cada 
vez mais importante para 
conter o avanço da doença e 
evitar novos casos e mortes.

Em Sumaré, por exem-
plo, o Controle de Arbovi-
roses, da Secretaria Muni-
cipal de Saúde, promoveu 
recentemente o reforço das 
ações de combate ao Aedes 
aegypti com uso de carro 
fumacê, na região do Maria 
Antonia. Os agentes de en-
demias realizaram a nebu-
lização com a bomba cos-
tal e o carro, percorrendo 
as ruas do bairro com apli-
cação do veneno.

O secretário municipal 
de Saúde, Rafael Virginelli, 
pediu apoio da população. 
“É ainda mais importante 
cuidarmos do nosso quin-

tal, eliminando os criadou-
ros. Não adianta realizar-
mos esses serviços hoje se, 
na semana que vem, hou-
ver novamente larvas do 
mosquito se desenvolven-
do, retomando todo o ci-
clo”, afirmou recentemen-
te. A prefeitura tem divul-
gado que as ações foram in-
tensificadas e ocorrem nas 
sete regiões da cidade.

Em Nova Odessa, cidade 
com menos casos de den-
gue na região, a prefeitura 
realizou, apenas nos dois 
primeiros meses do ano, 
6.937 ações diversas contra 
o mosquito da dengue. Fo-
ram 5.755 ações diárias de 
segunda a sexta-feira (in-
cluindo vistorias de quin-
tais e remoção de possíveis 
criadouros), além do aten-
dimento de 63 reclamações 
sobre dengue e 1.119 visi-
tas domiciliares nos “arras-
tões” aos sábados.

Na região também ocorre 
a vacinação de adolescentes 
de 10 a 14 anos contra a den-
gue. As vacinas estão dispo-
níveis nas UBSs (Unidades 
Básicas de Saúde).

De acordo com o mo-
nitor da oficina Eduardo 
Marcílio, a música é es-
sencial para o desenvol-
vimento das crianças e jo-
vens. “A percussão está na 
base da cultura musical 
brasileira e o samba é um 

dos seus maiores símbo-
los. Durante as aulas, os 
participantes aprenderão 
desde os fundamentos da 
percussão até exercícios 
práticos para aprimorar 
suas habilidades musi-
cais”, explica Marcílio.

O curso abordará as se-
guintes técnicas: postura 
com o instrumento, como 
segurar e tocar corretamen-
te cada instrumento; ritmo 
e harmonia, compreensão 
da base musical do samba 
e sua relação com outros 
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A deputada estadual Ana 
Perugini (PT), coordenado-
ra da Frente Parlamentar 
do Sistema Cross/SUS na 
Alesp (Assembleia Legisla-
tiva de São Paulo), promo-
ve nesta quinta-feira (13), 
em Hortolândia, uma au-
diência pública para discu-
tir a fila de espera por con-
sultas, exames, cirurgias 
e tratamentos na rede pú-
blica de saúde. É o terceiro 
encontro organizado pela 
parlamentar no Estado pa-
ra tratar de um problema 
que afeta milhares de pes-
soas no território paulista.

O debate ocorrerá a par-
tir das 19h, no plenário da 
Câmara Municipal, e re-
unirá secretários muni-
cipais, representantes do 
DRS-7 (Departamento Re-
gional de Saúde de Campi-
nas), conselheiros de saú-
de, médicos, profissionais 
que atuam na rede públi-
ca, gestores de hospitais 

que atendem vagas regu-
ladas pela Cross (Central 
de Regulação de Ofertas de 
Serviços de Saúde), espe-
cialistas em saúde públi-
ca, além de vereadores, de-
fensores do SUS e morado-
res de Hortolândia e cida-
des vizinhas.

Entre os convidados con-
firmados estão o secretá-
rio de Saúde do municí-
pio, Denis Crupe; o dire-
tor do Hospital Municipal 
Mario Covas, Renato Lo-
pes Machado; e o médico 
e professor da FCM (Facul-
dade de Ciências Médicas) 
da Unicamp, Fabio Alves.

“A fila do Cross virou uma 
via crucis, onde as pessoas 
sofrem e até morrem à espe-
ra de consultas, exames, ci-
rurgias e tratamentos, como 
de câncer. Em Hortolândia, 
por exemplo, ouvimos re-
latos de pessoas que estão 
aguardando há 11 anos pa-
ra colocar uma prótese de 
quadril, por exemplo. Pre-
cisamos acabar com isso”, 
avaliou Ana Perugini.

Lançada em junho de 
2023, na Câmara de Cam-
pinas, a Frente Parla-
mentar do Sistema Cross 
tem atuado para melho-
rar a eficiência e garan-
tir transparência ao Siste-
ma Cross, responsável pe-
la distribuição dos recur-
sos do SUS disponíveis no 
Estado de São Paulo.

Em audiências públicas 
realizadas na Alesp, em São 
Paulo, e em Santa Bárbara 
d’Oeste, Ana Perugini ou-

viu relatos de usuários, ges-
tores, conselheiros e profis-
sionais de saúde que apon-
tam o sistema - que hoje 
está centralizado na capi-
tal paulista - como um dos 
principais gargalos da rede 
pública de saúde.

A deputada já tratou do 
assunto com o secretário 
estadual de Saúde, Eleu-
ses Paiva, e tem debatido 
o assunto com deputados 
que integram a Comissão 
de Saúde da Alesp.

Ana Perugini discute fila de espera 
para cirurgias em Hortolândia

audiência liderada pela parlamentar sobre 
sistema Cross será realizada na Câmara

divulgação

AudiênciA públicA

A Assembleia Legislati-
va do Estado de São Pau-
lo (Alesp) aprovou na noi-
te desta terça-feira (11) 
projeto de lei que viabi-
liza a criação de um Car-
tório Oficial de Registro 
de Imóveis em Paulínia, 
além de um Tabeliona-
to de Protesto de Letras e 
Títulos. A proposta aten-
de a uma antiga reivindi-
cação da população e foi 
fundamentada em um es-
tudo do Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo (TJ-SP), 
com requerimento do de-
putado estadual Jorge do 
Carmo (PT).

Atualmente, os mora-
dores de Paulínia preci-
sam se deslocar até Cam-
pinas, percorrendo cerca 
de 20 km, para realizar 
serviços cartorários rela-
cionados a imóveis e pro-
testos de títulos. O pre-
feito Danilo Barros (PL) 

destacou que a criação 
do cartório próprio tra-
rá mais comodidade aos 
cidadãos.

A cidade possui atual-
mente grande crescimen-
to imobiliário e a falta de 
cartório sempre foi um 
entrave para os morado-
res. Agora, com essa con-
quista, não será mais ne-
cessário se deslocar até 
Campinas para resolver 
questões burocráticas.

Segundo o prefeito, o 
projeto prevê o desmem-
bramento do 4º Cartório 
de Registro de Imóveis 
de Campinas, permitin-
do que Paulínia tenha sua 
própria unidade, facilitan-
do processos de escritura-
ção e registros.

REiVindicAÇÃO
A medida foi comemo-

rada por lideranças locais 
e por moradores que há 
anos reivindicavam aces-
so para serviços cartorá-
rios na cidade.

Alesp aprova criação de 
Cartório de Registro de 
Imóveis em Paulínia

REiVindicAÇÃO AntigA

paulo Medina  l  paulínia
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Ex-prefeito de Monte Mor é réu em ação penal proposta pelo Ministério Público e aceita pelo Judiciário; ex-mandatário 
é acusado de chamar moradores em situação de rua de ‘lixo’, enviá-los em uma van para Boituva e deixá-los em estrada

O ex-prefeito de Mon-
te Mor, Edivaldo Brischi 
(PSD), foi interrogado pela 
Justiça durante a ação pe-
nal que apura sua possível 
participação na “expulsão” 
de moradores de rua para a 
cidade de Boituva em mea-
dos de 2021. A audiência de 
instrução ocorreu de forma 
virtual e foi conduzida pe-
lo juiz Gustavo Nardi, em 
Monte Mor.

Na audiência, foram ou-
vidas testemunhas de defe-
sa e, posteriormente, Bris-
chi foi interrogado. Os de-
poimentos foram gravados. 
Com a finalização das oiti-
vas, a instrução processual 
foi encerrada e o caso se-
guirá para julgamento.

“Não havendo mais pro-
vas a serem produzidas, de-
claro encerrada a instrução 

processual. Remetam-se os 
autos ao Egrégio Tribunal 
de Justiça para julgamen-
to”, afirmou o juiz em des-
pacho. Até o momento, a 
reportagem não teve aces-
so ao teor do interrogatório.

A investigação teve iní-
cio após uma denúncia do 
Ministério Público de que 
Brischi teria coordenado, 
em 13 de julho de 2021, 
uma operação que resultou 
na remoção forçada de no-
ve moradores em situação 
de rua de Monte Mor para 
Boituva. O MP sustenta que 
a ação foi realizada com o 
uso da Guarda Municipal 
e de servidores públicos, e 
que os moradores teriam si-
do retirados contra vonta-
de e abandonados às mar-
gens de uma rodovia.

Após denúncia da Pro-
motoria, o ex-prefeito virou 
réu pelo crime de constran-
gimento ilegal agravado e 

majorado. Segundo a Pro-
motoria, Brischi teria se re-
ferido aos moradores em si-
tuação de rua como “lixo” 
e utilizado força e amea-
ças para obrigá-los a em-
barcar em uma van. O ca-
so foi revelado com exclu-
sividade pelo Tribuna Li-
beral em 2023 e ganhou re-
percussão regional.

O MP também desta-
cou que, no dia seguinte 
ao caso, o então prefeito 
fez uma transmissão ao 
vivo na internet tentando 
justificar a remoção, ale-
gando que pretendia “lim-
par” a cidade.

O julgamento da ação 
penal ocorrerá no Tribu-
nal de Justiça de São Pau-
lo, que irá decidir sobre a 
responsabilidade criminal 
do ex-prefeito. A reporta-
gem não conseguiu conta-
to com a defesa de Brischi 
para comentar o caso.

edivaldo Brischi foi interrogado pela Justiça de 
Monte Mor; magistrado encaminhou caso para julgamento

Brischi é interrogado pela Justiça por 
‘despachar’ nove moradores de rua
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A Prefeitura de Sumaré 
recebeu na terça-feira (11) a 
visita da ARES-PCJ (Agên-
cia Reguladora dos Ser-
viços de Saneamento das 
Bacias dos Rios Piracica-
ba, Capivari e Jundiaí) pa-
ra discutir e se adequar às 
normativas estabelecidas 
pela ANA (Agência Nacio-
nal de Águas) no que se re-
fere à gestão de resíduos só-
lidos e urbanos.

Estiveram presentes na 
reunião o secretário de Sus-
tentabilidade de Sumaré, 
Guilherme Dall’Orto, acom-

panhado da engenheira 
ambiental Pamela Fernan-
des; o secretário de Serviços 
Públicos, Juninho Batista; o 
presidente do Consimares 
(Consórcio Intermunicipal 
de Manejo de Resíduos Só-
lidos da Região Metropoli-
tana de Campinas), Valde-
cir Aparecido; e os analis-
tas da ARES-PCJ, Fabrício 
Lopes e Luiz Ventura.

O encontro teve como 
objetivo alinhar as ações 
do município para aten-
der às exigências federais 
quanto ao manejo adequa-
do dos resíduos, garantindo 
mais eficiência e sustenta-
bilidade na gestão.

“A parceria com a ARES-
-PCJ e o Consimares é essen-
cial para que Sumaré pos-
sa evoluir na gestão de resí-
duos, respeitando as diretri-
zes ambientais e oferecendo 
um serviço de qualidade pa-
ra a população”, comentou 
Guilherme Dall’Orto.

O secretário de Serviços 
Públicos também ressaltou 
a importância da adequa-
ção. “O trabalho conjun-
to entre as secretarias e os 
órgãos reguladores é fun-
damental para aprimorar 
a coleta e destinação dos 
resíduos, beneficiando di-
retamente a cidade e seus 
moradores”.

Sumaré aperfeiçoa gestão de resíduos em encontro com ARES-PCJ

Parceria pretende alinhar ações na gestão de resíduos e atender exigências legais

sERViÇOs REgulAdOs

divulgação
da Redação  l  SumarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



DaDos Do CaDÚniCo

Prefeitura pede que moradores se recadastrem no CadÚnico para manterem Bolsa Família, BPC e Tarifa Social de 
Energia; Diretoria de Gestão Social do município faz contato com beneficiários e repassa alerta do Governo Federal

Um total de 695 famí-
lias de Nova Odessa bene-
ficiárias do Programa Bol-
sa Família, BPC (Benefício 
de Prestação Continuada) 
e Tarifa Social de Energia 
Elétrica deve atualizar 
seus dados gradualmen-
te no CadÚnico (Cadastro 
Único de Programas So-
ciais do Governo Federal) 
entre este mês de março 
e fevereiro de 2026, sob o 
risco de terem seus bene-
fícios cortados. O alerta 
é da Diretoria de Gestão 
Social do município. Em 
todo o Brasil, cerca de 6,4 
milhões de famílias de-
vem se recadastrar.

“A Ação de Qualificação 
Cadastral é composta pe-
la Averiguação Cadastral e 
pela Revisão Cadastral. Na 
primeira, foram incluídas 
as famílias com indício de 
inconsistência de composi-
ção familiar e, na segunda, 
aquelas que precisam atua-
lizar seu cadastro”, explica 
o MDS (Ministério do De-
senvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Com-
bate à Fome).

Sede da Diretoria de Gestão Social de Nova Odessa está na Rua Florianópolis, 305, no Jd. São Jorge

695 famílias de Nova Odessa correm 
risco de perderem benefícios sociais

divulgação necessário que se dirijam 
imediatamente aos pontos 
de atendimento do SUAS 
(Sistema Único de Assis-
tência Social).

ProCure a Diretoria 
De Gestão soCial
No entanto, ao serem avi-

sadas através destes aplica-
tivos oficiais, as famílias de-
verão procurar a Diretoria 
de Gestão Social e Cidada-
nia da Prefeitura de Nova 
Odessa, responsável pela 
operação do Cadastro Úni-
co no município, para atua-
lizar seus dados cadastrais.

“Para as famílias com-
postas por apenas uma pes-
soa, seja para a inclusão ou 
para a atualização cadas-
tral e manutenção de pro-
gramas de transferência de 
renda, a entrevista para co-
leta de dados deverá ser fei-
ta no domicílio da pessoa”, 
acrescentou o Ministério.

A nova sede da Diretoria 
de Gestão Social de Nova 
Odessa fica na Rua Floria-
nópolis, nº 305, no Jardim 
São Jorge. Mais informações 
podem ser obtidas pelos ci-
dadãos interessados através 
do WhatsApp da “Promo-
ção Social”, o (19) 3476-1358.

Segundo o órgão federal, 
há 206 famílias novaodes-
senses na listagem de “ave-
riguação cadastral” e 489 
na de “revisão cadastral”. 
Tratam-se de famílias que 
realizaram sua mais re-
cente atualização cadas-
tral há 24 meses ou mais. 
Também estão inseridas 
na ação “famílias com in-
consistência de composi-
ção familiar” em algumas 
situações específicas.

A Diretoria de Gestão 
Social do município já es-

tá entrando em contato 
com os responsáveis por 
cada família para repassar 
o alerta do Governo Fede-
ral e prestar as informações 
e orientações necessárias, 
para que nenhuma perca 
o benefício social federal a 
que tem direito.

Dividido por perfis do pú-
blico-alvo, o cronograma de 
notificações por mensagens 
já começou e prossegue até 
maio de 2026. Os eventuais 
bloqueios de benefícios pe-
la falta de atualização ca-

dastral estão previstos pe-
lo Ministério para começar 
em junho de 2025, também 
conforme cada grupo.

As famílias também es-
tão sendo comunicadas di-
retamente através do apli-
cativo do Cadastro Único. 
As mensagens estarão no 
ícone “envelope”, ao lado 
superior direito do aplica-
tivo. Já quem recebe o Bol-
sa Família também terá o 
comunicado disponível 
nos aplicativos do próprio 
Programa, bem como nos 

apps de pagamentos, co-
mo o “Caixa Tem”.

Serão ainda disponibi-
lizadas mensagens de voz, 
na Central de Atendimento 
da Caixa, para auxiliar na 
comunicação e na orienta-
ção às famílias, sem preju-
dicar outras formas de co-
municação coordenadas 
pelo Ministério.

As famílias incluídas pe-
lo Ministério nesta “Ação 
de Qualificação Cadastra” 
serão acionadas de forma 
escalonada, não sendo 

A SMMUR (Secretaria 
Municipal de Mobilida-
de Urbana e Rural) reali-
zou na terça-feira (11) uma 
operação de fiscalização do 
transporte escolar na área 
central da cidade. A ação te-
ve como objetivo verificar 
a documentação dos con-
dutores e as condições dos 
veículos, incluindo manu-
tenção e possível superlota-
ção. Durante a fiscalização 
na Escola Municipal José de 
Anchieta, três vans escola-
res e dois ônibus foram ins-
pecionados. Um dos ônibus 
foi apreendido por não pos-
suir alvará da SMMUR e li-
cença do Detran, documen-
tos obrigatórios para a pres-
tação do serviço.

O secretário da pasta 
William Martoni destacou 

a importância das fisca-
lizações para a seguran-
ça dos estudantes. “Nos-
so compromisso é garan-
tir que o transporte esco-
lar esteja em conformida-
de com a legislação, ofere-

cendo segurança e confor-
to para as crianças e ado-
lescentes. Vamos conti-
nuar com essas operações 
para coibir irregularida-
des e assegurar um servi-
ço de qualidade para a po-

pulação”, afirmou.
A Prefeitura de Sumaré 

informou que novas fis-
calizações serão realiza-
das nas próximas sema-
nas em diferentes pontos 
da cidade.

Fiscalização em veículos do transporte 
escolar apreende ônibus em Sumaré

Operação verificou documentos e condições dos veículos que transportam alunos da cidade

divulgação

situação irreGular

A vereadora de Nova 
Odessa, Priscila Peterle-
vitz (União), teve reque-
rimento aprovado em que 
solicita informações do 
Poder Executivo sobre a 
fiscalização de políticas 
públicas ao combate do 
abuso infantil.

No documento, a ve-
readora questiona di-
versas informações, en-
tre elas quais são as po-
líticas públicas que es-
tão em vigor no municí-
pio visando a prevenção, 
identificação e o combate 
ao abuso infantil. Ques-
tiona, ainda, se existem 
programas municipais 
em parceria com o Con-
selho Tutelar, Ministério 

Público, e outras entida-
des para o acolhimento e 
amparo das vítimas.

Casos Graves
“Temos o dever de fis-

calizar e acompanhar a 
aplicação das políticas 
públicas no município, 
em especial nesses casos 
tão graves. Por isso, so-
licitei as informações ao 
Executivo e com as res-
postas tenho certeza que 
poderemos contribuir pa-
ra aprimorar o trabalho 
realizado”, explicou a au-
tora do requerimento.

O requerimento foi 
aprovado pelo Legislati-
vo na sessão desta sema-
na e encaminhado para 
a Prefeitura Municipal e 
deve ser respondido em 
15 dias úteis.

Vereadora solicita 
informações sobre 
abuso contra menores

PolítiCas PÚbliCas
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O prefeito de Nova 
Odessa, Claudio Schoo-
der, o Leit inho (PSD), 
anunciou a nomeação do 
novo secretário munici-
pal de Saúde. O médico 
Lucas Bento da Silva Ise-
pon foi escolhido para as-
sumir a pasta, sucedendo 
a fisioterapeuta Adriana 
Welsch. A nomeação foi 
publicada no Diário Ofi-
cial do Município.

Nas redes sociais, o pre-
feito destacou a experiên-
cia do novo secretário, que 
é servidor de carreira na ci-
dade. “Quero anunciar que 
o Dr. Lucas Bento, renoma-
do médico da nossa Rede 
Municipal, acaba de acei-
tar nosso convite para as-
sumir a Secretaria de Saú-
de. O Dr Lucas é um pro-
fissional jovem, mas expe-
riente, que conhece nosso 
Hospital Municipal como 
poucos e que tem a con-
fiança da equipe e dos seus 

colegas médicos. Além dis-
so, é um médico dedicado 
e preocupado com as pes-
soas, humano e atencioso, 
que não mede esforços para 
salvar vidas – que é o prin-
cipal objetivo da nossa ges-
tão desde o início, no auge 
da pandemia, em 2021. Te-
nho certeza que juntos, eu, 
meu vice Mineirinho, o Dr 
Lucas e toda a equipe da 
Saúde Municipal vamos fa-
zer cada vez mais e melhor 
pela nossa população”, pu-
blicou o chefe do Executivo.

“Por fim, mas não me-
nos importante, quero 
agradecer profundamen-
te à fisioterapeuta Adria-
na Welsch, servidora con-
cursada da Saúde, que 
assumiu com coragem e 
comprometimento a pas-
ta e que executou um ex-
celente trabalho nesse pe-
ríodo. É muito bom saber-
mos que nossa população 
vai poder continuar con-
tando com o trabalho dela 
na Rede Municipal de Saú-
de”, finalizou.

Prefeito Leitinho nomeia novo secretário de Saúde

Prefeito de Nova Odessa publicou portaria que 
coloca Dr. Lucas Bento como gestor da pasta

alto esCalão
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Em crime de feminicídio, homem é réu por supostamente ter aplicado golpe e enforcado Paula Helena Morais Siano, de 
29 anos, em maio do ano passado, no Jardim Maracanã; Promotoria diz que há provas suficientes para a condenação

Juiz manda acusado de matar mulher 
por asfixia a júri popular em Sumaré

O juiz da 2ª Vara Crimi-
nal de Sumaré, Leonardo 
Delfino, determinou que L. 
C. F. S., seja submetido a jul-
gamento pelo Tribunal do 
Júri pelo homicídio qualifi-
cado de sua companheira, 
Paula Helena Morais Siano, 
de 29 anos. O crime ocor-
reu na madrugada do dia 
22 de maio de 2024, no Jar-
dim Maracanã. Ele é acu-
sado de matar a mulher por 
asfixia. O caso se configura 
como feminicídio.

De acordo com a deci-
são, revelada com exclusi-
vidade pelo Tribuna Libe-
ral, há indícios de materia-
lidade do crime e de auto-
ria segundo os laudos pe-

riciais e depoimentos co-
lhidos durante a fase de 
investigação. O Ministé-
rio Público denunciou L. 
por homicídio qualifica-
do por motivo torpe, em-
prego de asfixia e femini-
cídio, no contexto de vio-
lência doméstica.

Segundo a investigação, 
L. mantinha um relaciona-
mento conturbado com a 
vítima, caracterizado por 
agressões e ameaças. Tes-
temunhas relataram que 
Paula Helena já havia en-
viado mensagens para fa-
miliares mostrando hema-
tomas e afirmando ter sido 
agredida pelo acusado.

Na noite do crime, du-
rante uma discussão mo-
tivada por ciúmes, L. teria 
estrangulado Paula utili-

zando uma corda e aplica-
do um golpe conhecido co-
mo “triângulo”, causando 
a morte por asfixia. Em se-
guida, ele deixou o local e 
retornou horas depois para 
buscar o cachorro do casal.

O corpo da vítima foi 
encontrado na manhã se-
guinte. Vizinhos e fami-
liares apontaram L. como 
principal suspeito, levan-
do à sua prisão temporá-
ria. O acusado inicialmente 
admitiu o crime, mas pos-
teriormente alegou ter agi-
do em legítima defesa, acu-
sando a vítima de tê-lo ata-
cado com uma faca.

Em audiência de instru-
ção, foram ouvidas teste-
munhas e realizado o inter-
rogatório do réu. O Minis-
tério Público afirmou que 

havia provas suficientes de 
materialidade e autoria, en-
quanto a defesa pediu a ab-
solvição sumária, alegan-
do legítima defesa, ou, al-
ternativamente, a desclas-
sificação do crime para ho-
micídio culposo.

O juiz Leonardo Delfino 
rejeitou o pedido da defesa, 
argumentando que a exis-
tência de versões conflitan-
tes deve ser analisada pelo 
Tribunal do Júri. Segundo 
ele, há elementos que in-
dicam a participação do 
réu no crime e a possibili-
dade de ter sido cometido 
por motivação torpe e me-
diante asfixia.

Com a decisão, L. segui-
rá preso até o julgamento. 
A data do Tribunal do Júri 
ainda será definida.

Trio que assalta farmácias é preso em SP
A Polícia Militar, por meio do 14° Batalhão de Ações Especiais 
(Baep), prendeu, na terça-feira (11), três homens, de 18 e 19 
anos, por roubo a duas farmácias em Sorocaba, no interior de 
São Paulo. A equipe interceptou o trio e apreendeu mais de 50 
medicamentos, dinheiro e um simulacro de revólver. A equi-
pe conseguiu recuperar R$ 7 mil em espécie.
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A GCM (Guarda Civil 
Municipal) de Nova Odes-
sa deteve na noite desta ter-
ça-feira (11) dois suspeitos 
do furto de uma máquina 
retroescavadeira no Parque 
Industrial Recanto. O inu-
sitado desta vez é que a es-
posa de um deles acabou 
“fichada” na Polícia Civil 
pela tentativa frustrada de 
“livrar” o marido. Ela tam-
bém deve responder a uma 
ação criminal.

Por volta das 19h45, o 
Centro de Controle da 
Guarda recebeu uma so-
licitação informando que 
indivíduos haviam acaba-
do de furtar uma retroes-
cavadeira pela Avenida In-
dustrial Oscar Berggren, 
no Parque Industrial Re-
canto, tomando a direção 
da Avenida Brasil. A má-
quina tem valor estimado 
em R$ 400 mil.

 A informação foi repas-
sada a todas as equipes. 
Em seguida, em patrulha-
mento pela Estrada Muni-
cipal Martins de Camargo, 
nas proximidades do bairro 
de chácaras Parque dos Pi-
nheiros, a equipe da viatu-
ra 36 visualizou um rastro 
recente deixado pela má-
quina. Seguindo o rastro, 
os guardas chegaram a uma 
plantação de soja, onde es-
tava a máquina e um veí-
culo Fiat Palio na cor prata.

No momento da aproxi-
mação da GCM, dois indi-
víduos que estavam na cabi-
ne da máquina pesada des-
ceram e embarcaram no Pa-
lio, numa tentativa de fugir 
do local do flagrante. Mas o 
veículo acabou caindo em 
uma valeta próxima, forçan-
do os suspeitos a abandoná-
-lo e tentarem uma fuga a pé 
em meio à plantação.

Após uma breve persegui-
ção, a equipe da GCM con-
seguiu deter o suspeito de 

30 anos, morador de Ameri-
cana. Com ele, foram loca-
lizados um celular e a cha-
ve da máquina. O outro indi-
víduo conseguiu fugir, mas 
durante uma busca nas ime-
diações, os patrulheiros lo-
calizaram um celular e um 
RG do suspeito de 31 anos, 
morador de Sumaré. Poste-
riormente, ele foi identifica-
do como o autor do furto da 
retroescavadeira.

ESPOSA
Enquanto as equipes das 

viaturas 33 e 37 permane-
ceram preservando o lo-
cal até a chegada da pe-
rícia técnica, a equipe da 
viatura 36 se deslocou até 
a Delegacia de Polícia para 
apresentar o detido ao de-
legado de plantão.

No local, já se encontrava 
uma moça que registrava 
um boletim de ocorrência 
do (suposto) furto do Palio 
prata. No entanto, a equipe 
notou informações confli-

tantes no seu “depoimen-
to”. A mulher alegava que 
seu marido havia pedido 
para ela registrar o “BO” do 
furto do veículo.

“Diante dessas informa-
ções, foi solicitada a pre-
sença do marido para pres-
tar esclarecimentos. Che-
gando na delegacia, o in-
divíduo confessou que fo-
ra ele quem tinha furta-
do a retroescavadeira jun-
to com a parte detida pela 
GCM. Inclusive o celular e 
o RG localizados nas ime-
diações pertencem ao ma-
rido da mesma”, informou 
a GCM Nova Odessa.

Diante dos fatos, a auto-
ridade policial confirmou 
a prisão em flagrante dos 
dois indivíduos, que per-
maneceram detidos à dis-
posição da Justiça. A espo-
sa do segundo suspeito foi 
indiciada no caso do furto 
da máquina e também res-
ponderá por falsa comuni-
cação de crime.

GCM recupera retroescavadeira 
de R$ 400 mil em Nova Odessa

DUPlA PRESA

Policiais militares da 
Força Tática prenderam 
três homens por tráfico 
de drogas, nesta terça-fei-
ra (11), na Rua João Manoel 
de Santana, no Jardim San-
to Antônio, em Sumaré.

A equipe atendeu uma 
denúncia de tráfico e se 
deslocou ao local para ave-
riguação. Ao chegarem, os 
policiais ouviram ruídos e 
avistaram três indivíduos 
que tentavam fugir, pulan-
do muros e transitando pe-
los telhados. Um dos sus-
peitos foi interceptado a 
aproximadamente 300 me-
tros da residência, enquan-
to os outros dois foram de-
tidos no próprio local.

Durante a vistoria no 
imóvel, foram encontra-
dos entorpecentes, além 
de materiais e embala-
gens utilizadas na distri-
buição de drogas.

Os três indivíduos fo-
ram conduzidos ao 5º DP 
(Distrito Policial) de Su-
maré, onde permanece-
ram presos.

OUTRO cASO
Em outra ocorrência, 

desta vez no Jardim No-
va Esperança, em Suma-
ré, um homem foi preso 
por tráfico de drogas, na 
noite desta terça-feira (11).

A equipe policial fazia 
patrulhamento pela Rua 
Antônio Coelho, quan-
do visualizou um indi-
víduo encostado em um 
muro. Ele saiu andando e 
demonstrando nervosis-
mo. Foi realizada aborda-
gem e, em busca pessoal, 
a polícia localizou somen-
te um celular. Porém, ao 
retornar ao local, poli-
ciais acharam uma saco-
la contendo entorpecentes 
e dinheiro. O abordado foi 
conduzido ao Plantão Po-
licial de Sumaré.

PM detém trio após 
tentativa de fuga pelo 
telhado em Sumaré

TRáFIcO DE DROgAS

cézar Oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paula Helena Morais Siano, de 29 anos,
foi assassinada pelo companheiro em Sumaré

Valdir Luís Saraiva Gal-
lo, de 70 anos, presidente e 
fundador da escola de sam-
ba Galo de Ouro, em Horto-
lândia, morreu nesta quar-
ta-feira (12), vítima de um 
tiro no olho durante um as-
salto ocorrido em 14 de ja-
neiro, no bairro Chácaras 
Assay. A filha dele confir-
mou a informação ao Tri-
buna Liberal. 

De acordo com a Polí-
cia Civil, a vítima condu-

zia uma motocicleta BMW 
quando foi baleada durante 
um tiroteio entre um assal-
tante e um militar da reser-
va, que se encontrava pró-
ximo. O bandido chegou 
a ser atingido por um dos 
disparos, mas conseguiu 
fugir e não foi localizado. 

O Samu (Ser viço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência) resgatou Valdir e o 
conduziu ao Hospital Esta-
dual Sumaré (HES). O qua-
dro clínico dele era classi-
ficado como grave. Valdir 
precisou ser submetido a 

uma cirurgia. Até o fecha-
mento desta edição, não 
havia informações sobre 
velório e enterro.

O prefeito de Hortolân-
dia, Zezé Gomes (Republi-
canos), publicou em suas 
redes sociais uma nota la-
mentando a perda. “Rece-
bi com profunda tristeza a 
notícia do falecimento do 
meu amigo Valdir Luís Sa-
raiva Gallo. Um homem 
que fez história no carna-
val de Hortolândia, levan-
do alegria e cultura para 
nossa cidade com a ines-

quecível escola de samba 
Galo de Ouro. Gallo foi um 
verdadeiro apaixonado pe-
lo Samba e pela nossa gen-
te. Seu legado ficará mar-
cado na memória de todos 
que tiveram o privilégio 
de conhecê-lo e compar-
tilhar momentos ao seu la-
do. Neste momento de dor, 
me solidarizo com seus fa-
miliares e amigos, desejan-
do força e conforto para en-
frentar essa perda irrepará-
vel. Que Deus o receba em 
sua infinita bondade”, co-
mentou o prefeito.

Morre presidente de escola de samba 
de Hortolândia após ser baleado

Valdir Luís Saraiva Gallo, de 70 anos, 
ficou internado no HES, mas faleceu

PERDA NA cUlTURA

divulgação
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Em 2012 a Associa-
ção Pró-Memória 
entrevistou Kurt 

Heinrich Zahn, mora-
dor de Sumaré com uma 
história empolgante e, 
ao mesmo tempo, mui-
to pitoresca. Em quatro 
encontros, por meio da 
metodologia da história 
oral, registramos a tra-
jetória de vida deste ale-
mão-sumareense. Nasci-
do em Frankfurt, na dé-
cada de 1920, Kurt cres-
ceu na Alemanha no pe-
ríodo entre-guerras, mar-
cada pela ideologia na-
zista de Adolf Hitler. 

Filho de policial, parti-
cipou da “Juventude Hi-
tlerista”, a Hitler Jugend, 
um sofisticado meio do 
governo de formar cida-
dãos idealistas e alinha-
dos com a ideologia na-
zista; aos 17 anos foi con-
vocado para lutar na Se-
gunda Guerra Mundial. 
Como ele mesmo disse, 
seus pais foram imedia-
tamente contra, “entre-
tanto, meu amor pela 
pátria, o prazer de lu-
tar com armas pesadas 
e o uniforme elegante 
venceram, pois desde os 
seis anos de idade, eu já 
estava acostumado com 
a disciplina de soldado e 
treinado para a guerra”. 

Entrou para a força aé-
rea e, de 1943 a 1944, foi 
soldado da Waffen-SS, 
na divisão Nordland, 
que combateu o exército 
russo. Kurt explica como 
foi convocado: “na clas-
se do colégio foram se-
parados os mais fortes e 

Kurt Heinrich Zahn com o uniforme da SSKurt Heinrich Zahn

A morte do soldado alemão Folclore 
Sumareense

Aventais 
brancos

Ângela Falsarelli 
e Elvira Ribeiro fo-
ram as mais anti-
gas e provavelmen-
te as mais famosas 
cabelereiras e ma-
nicures de Sumaré. 
As moradoras anti-
gas da cidade ainda 
não conheciam ou 
estavam acostuma-
das com o luxo de se 
utilizar de uma ca-
belereira profissio-
nal, no caso, Ânge-
la Falsarelli, esta-
belecida numa rua 
central de Sumaré. 
O esposo trabalha-
va no Posto Policial 
de Sumaré e Ânge-
la complementava 
os ganhos do casal 
com essa atividade, 
adquirida na cidade 
que residia anterior-
mente, por causa do 
trabalho do esposo.

Além de cabele-
reira e manicure, 
Ângela complemen-
tava as atividades de 
seu salão de beleza 
com a confecção de 
vestimentas de noi-
vas que estavam se 
casando. Com o au-
mento dos serviços, 
convidou a jovem 
Elvira Ribeiro, que 
residia também no 
centro da cidade, a 
ajudá-la. Nada mau 
para Elvira, que era 
arrimo de família, e 
que sonhava montar 
seu próprio negócio, 
o que viria aconte-
cer poucos tempo 
depois. 

Numa casa próxi-
ma do salão de be-
leza de Ângela, ela e 
Elvira trabalharam 
até tarde da noite. 
Estavam exaustas. 

Quando saíram do 
trabalho, de aven-
tal branco, nota-
ram que as pessoas 
da rua se assusta-
ram com elas. Algu-
mas até aceleravam 
os passos, dando si-
nais que estavam fu-
gindo delas. No iní-
cio elas também fica-
ram assustadas. Mas 
alguns segundos de-
pois compreende-
ram a situação. Elas 
vestiam aventais 
brancos. 

Imaginem a per-
cepção das pessoas 
que passavam pela 
rua: elas agiam co-
mo se estivessem 
vendo, tarde noite, 
duas almas de ou-
tro mundo, por cau-
sa dos aventais.

Obs.: Essa narrati-
va foi tirada de uma 
entrevista feita por 
Ema Regina Bianchi 
com Elvira Ribeiro

Alaerte Menuzzo
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Fernanda Biondo

Historiadora, Diretora 
da Pró-Memória e 

integrante do Conselho 
do Patrimônio 

Histórico de Sumaré

melhores esportistas, e 
examinados por um mé-
dico da ‘SS’ com relação 
à raça nórdica, forma da 
cabeça e altura acima 
de 1,80m. Todos almeja-
vam entrar para a tropa 
de elite de Hitler”. 

Os detalhes da sua 
participação na guer-
ra estão registrados em 
um livro escrito de pró-
prio punho, intitulado 
“Sem Gratidão da Pá-
tria Para Velhos Solda-
dos Guerreiros”. Kurt 
gentilmente cedeu um 
exemplar à Associação 
Pró-Memória, mas espe-
cificou que não queria 
que fosse divulgado an-
tes de seu falecimento. 
Afinal, a Waffen SS, que 
defendeu com o orgulho 
de um patriota, foi cri-
minalizada com as de-
mais unidades SS, pelos 
vencedores aliados e his-
toriadores de um modo 
geral. Porém, como res-
saltou, ele e muitos com-
panheiros estiveram à 
margem das atrocidades 
cometidas por um grupo 
de fanáticos. Atrocida-
des que veio a conhecer 
só depois de terminado 
o conflito, e que deram 
motivação para conde-
nar as tropas de elite de 
um modo geral.

Neste livro conta como 
foi gravemente atingido 
durante uma batalha e, 
ao ser transferido de hos-
pital, foi feito prisioneiro 
de guerra: “foram aber-
tas as portas dos vagões 
de carga do trem e o qua-
dro era teatral: a plata-
forma da estação estava 
lotada de soldados ame-
ricanos, com fuzis e cin-
co metralhadoras que 
apontavam para nós, to-
dos feridos”. 

Kurt conseguiu fugir 
dos americanos e, en-
cerrado o conflito, em 
1945, encontrou uma 
Alemanha destruída, fí-
sica e ideologicamente. 
Haviam perdido a guer-
ra. Hitler garantia a gra-
tidão da pátria para to-
dos que lutassem por ela. 
Mas, naquele momento, 
não havia pátria, nem Hi-
tler, nem gratidão. Visí-
vel eram somente os es-
combros, a poeira da des-
truição, as lágrimas pe-
los que partiram. Em sua 
autobiografia, sentimos 
a desilusão do soldado 
que lutou de corpo e al-
ma por uma pátria e um 
ideal que desde criança 
fora ensinado a acreditar. 

Mas Kurt enfrentou 
com toda sua força es-
sa nova realidade. Aju-

dou seu pai a recons-
truir o apartamento em 
Frankfurt, que havia si-
do atingido durante um 
bombardeio e descreve 
as dificuldades de so-
breviver e conseguir ali-
mentos neste período em 
que a Alemanha era con-
trolada por aqueles que 
durante o conflito eram 
seus inimigos. 

Conta que se formou 
em engenharia em Frank-
furt e sua decisão em dei-
xar a Alemanha. A pro-
cura de uma nova vida 
em outra nação demons-
tra seu sentimento de sol-
dado desamparado: “pla-
nejava nos últimos anos 
minha saída da Alema-
nha à procura de uma 
vida nova e segura, por-
que durante o tempo 
após guerra eu me sentia 
igual uma criança quei-
mada que perdia todos 
seus ideais, a boa crença 
pela pátria e, com algu-
mas exceções, também a 
confiança nos patriotas”.

Embarcou no dia 23 de 
maio de 1952, rumo ao 
Brasil, São Paulo. Em ter-
ras brasileiras, consegue 
um emprego na Christia-
ni & Nielsen, que precisa-
va de um engenheiro pa-
ra a construção da em-
presa 3M. Neste momen-

to, sua história se entre-
laça com a memória de 
Sumaré. Mudou-se para 
nossa cidade, construiu 
o lago e a fábrica da 3M 
e conheceu Maria Helena 
Graupner, com quem se 
casou e teve dois filhos. 
Também contribuiu mui-
to para a formação urba-
na de Sumaré, projetan-
do vários loteamentos e 
participando ativamente 
da vida social da cidade. 

Em setembro de 2012, 
a Associação Pró-Memó-
ria de Sumaré compar-
tilhou um pouco da his-
toria desde cidadão que 
adotou Sumaré e aqui 
construiu suas raízes. 

Com profundo pesar 
lamentamos seu faleci-
mento ocorrido no dia 
14 de maio de 2013. Kurt 
Heinrich Zahn encer-
rou sua jornada em ter-
ra, mas seu legado, me-
mória e lição de vida es-
tarão para sempre regis-
trados na história e nos 
corações de todos que 
compartilharam sua lu-
ta, otimismo e carinho. 
Sempre sorridente, foi 
um exemplo de supera-
ção e força de vontade, 
digno de admiração pe-
la garra e alegria de viver.

Kurt deixará saudade a 
todos nós.
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DESFILE NA DOM BARRETO

COQUETEL DO CENTENÁRIO

JOGOS DO PRIMEIRO DE MAIO

BENE E IVO

VEREADOR ALFREDINHO

Desfile Estudantil fotografado em sua passagem pela rua Dom Barreto, 
no sentido da Prefeitura. Provavelmente foi realizado no dia 15 de 
novembro de 1964, quando foi inaugurado o Paço Municipal, pelo 
então Prefeito José Miranda. No lado esquerdo vemos o prédio do 

Grupo Escolar “Professor André Rodrigues de Alkmin”.

Registro fotográfico de um coquetel realizado em 1968, 
durante as comemorações do Centenário de Sumaré – 

O Prefeito era João Smânio Franceschini. Da esquerda para 
a direita vemos: João Smânio Franceschini, Fuad Assef Maluf. 

Roberto Cordenonsi e Natalino Giometti.

Dia Primeiro de Maio era um feriado comemorado com muita 
atividade em nossa cidade. Tinha desfile pelas ruas centrais, concurso 

da Rainha dos Trabalhadores e competições esportivas de diversas 
modalidades, no Clube Recreativo Sumaré e no Clube União Cultural 

XVI de Dezembro, entre dezenas de empresas do município. A foto 
acima mostra o pontapé inicial de um jogo de futebol acontecido no 

Estádio Luiz Frutuoso. O chute está sendo dado pelo Juiz da Comarca, 
José Geraldo Barreto Fonseca. Ao seu lado, o jogador do Banco 

Comind, Hélio Carmona. Demais pessoas que identificamos na foto: 
Geraldo Barijan (vereador), Francisco Barijan (empresário), 

Oswaldo Roncolatto (vereador), João Smânio Franceschini (Prefeito) 
e Hamilton Caviolla (Delegado de Polícia). 

Benedita Silveira, a “Dona Bêne”, está nesta fotografia 
com o esposo, o Professor Ivo Alves da Silveira. Ela era uma 

costureira de “mão cheia”, ele Professor Secundário e Secretário 
do Colégio Estadual “Dom Jayme de Barros Câmara”. O casal 

integrava o quadro de sócios do Lions Clube de Sumaré. 

Alfredo Dias Porto Jr., o “Alfredinho”, era funcionário municipal. 
Durante vários anos foi presidente do diretório do M.D.B., partido 

político que antecedeu o atual P.M.D.B. Em1976 candidatou-se e foi eleito 
vereador na Câmara Municipal de Sumaré. Neste registro ele está no 

centro, como Presidente do Legislativo, ao lado de dois colegas: Nelson 
Alexandre (à sua esquerda) e Matias Antônio de Souza (à sua direita). 

Clementina 
Menuzzo era filha 

do imigrante 
italiano Américo 
Menuzzo. Com a 

morte prematura 
do pai, e por ser a 

filha mais velha 
da família, desde 

cedo começou a 
trabalhar para o 
sustento da casa, 

que envolvia a 
mãe, Amália Fava 

Menuzzo, e mais 
cinco irmãos. 

Ela trabalhou na 
Casa Luzitana, de 

Justino França e 
depois foi dona 
de seu próprio 

comércio, o 
Bazar Santo 
Antônio, na 

Avenida 7 de 
Setembro. 
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